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抓青训、抓青少年足球，这是每每触及中国足球发展之路时，

人们总要提到的话题。说到自己的孩子，女儿7岁、儿子5岁，

两个孩子一直都看爸爸的比赛，武磊表示每个周末也都会带他

们去公园里踢球。“这个年龄的孩子，不要对他们想太多，只

要他们真心喜欢足球，一踢球、一说到足球他们就感到开心，

就可以了。就像我小的时候，是发自内心地热爱足球，训练完

之后回到家里还要自己踢。”

在他看来，国内其实还是有不少小朋友非常喜爱足球，有

天赋的人也不少。“现在最重要的是，我们怎么去发掘他们，

怎么去好好地培养他们，让他们能够更早更快地接受更高水平

的技战术训练、接轨世界足球。”

“赛场外的工夫”

2019 年初，武磊在帮助俱乐部夺得中超冠军、个人获得中

超联赛金靴奖，达到职业巅峰之后，毅然选择抛开国内的全部

荣誉，加入西甲联赛西班牙人队，成为当时在五大联赛踢球的

唯一中国球员。3 年多的留洋时间里，他有过打进对阵豪门巴

塞罗那绝平球的高光时刻，也经历了伤病困扰、出场减少、球

队降级等艰难挑战。

在西班牙，他亲身感受到了中国足球和世界足球强国的巨

大差距，还不只是技战术层面，更多的是足球氛围的差异。在

西班牙，他看见大大小小、老老少少都在踢球，而且不仅仅是

在球场上踢，在马路上、在任何地方他们都在踢。人们每天谈

论的都是足球，对于他们来说，足球是生活中离不开的东西。

他曾被称为“全村的希望”，世界杯到来时也是一名热情

的球迷；他为中国足球冲击世界杯奋力拼搏，时刻准备

着再次为这个梦想征战赛场。当下谈到中国足球，人们总是会

想到他——中国男足国脚、上海海港队球员武磊。

武磊眼里的世界杯是什么样？他如何看待中国足球？他的职

业生涯还有什么目标？近期，武磊接受了《新民周刊》记者的专访。

足球的快乐

世界杯是全世界球迷无与伦比的盛大节日，这对武磊而言

也不例外。他从小就是巴西队的球迷，第一个足球偶像是罗纳

尔多。小时候与大家一起观战世界杯的火热氛围一直深深刻在

他的脑海；即使现在，他依然能够以一个球迷的角度去欣赏这

场绿茵盛宴，得到足球带来的单纯的快乐。

“巴西队的比赛我肯定会看，然后因为自己前几年一直在

西班牙踢球，所以也会更多地去关注西班牙的比赛。”武磊说，

只要世界杯的比赛不与球队的比赛、备战冲突，不在凌晨，他

一定会去看直播。

“当然，现在成为职业球员，我会更多从职业角度去看每

一场比赛，去观察全世界最好的国家队，思考世界足球的技战

术潮流趋势。希望利用这样的机会去学习更多的东西。”

只能观察学习而不能亲身在高水平的赛场与世界强队过招，

身为国家队队员的武磊，对此深深遗憾。中国男足上一次圆梦

世界杯已过二十年，下一次要等到何时？

“让梦能再圆一次，这是我们所有人的梦想。特别是像我

现在可能还有机会、还没有退役的时候，这肯定是每一个球员

的梦想。”武磊告诉《新民周刊》记者。

他清楚地认识到：中国男足国家队确实离世界杯水平有差

距。“这次 12 强赛当中的表现，我觉得就是反映出我们现在的

真实水平，而并不是说我们发挥得不好或者怎么样。”

现状的确如此，当国足被各种因素裹挟着止步不前时，亚洲

其他国家球队的能力正飞速上升，像越南、泰国这样我们以前可

以轻松战胜的对手，现在也成了国足前进道路上的“拦路虎”。

“对我们来说，提升需要时间，我们要一代一代地去耕耘、

脚踏实地去做这个事情，我相信肯定是会有成果的。就像在二十

年前，其实我们中日韩男足的水平差距并不是很大；如果我们按

照足球规律去做，二十年后我们也能有让人满意的表现。”武磊说。

	 	 	 	 	 	武磊：
想为中国足球再圆梦

武磊在西班牙人队效力时打进对巴萨的绝平球，成为他留洋的高光时刻。


